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Глава нашего государства сердечно поздравил 

Президента Казахстана с днем рождения, искренне 
пожелав ему крепкого здоровья, благополучия и 
успехов, мира и процветания братскому казахскому 
народу. Особо отмечен большой личный вклад 
Касым-Жомарта Токаева в укрепление отношений 
дружбы и добрососедства Узбекистана и Казахстана, 
их вывода на уровень союзничества.

Лидеры двух государств рассмотрели актуальные 
вопросы дальнейшего расширения узбекско-казах-
станского многопланового сотрудничества. Обсуж-

дены ход реализации договоренностей рабочей 
встречи в городе Хиве и график предстоящих меро-
приятий на высшем уровне.

Особое внимание уделено формированию нового 
портфеля проектов торгово-экономического сотруд-
ничества, продвижению кооперации в сферах про-
мышленности, транспорта и логистики, энергетики, 
сельского хозяйства с вовлечением бизнеса и регио-
нов. Подчеркнута важность продолжения активного 
культурно-гуманитарного обмена.

УзА

ПРЕЗИДЕНТ УЗБЕКИСТАНА ПОЗДРАВИЛ 
ПРЕЗИДЕНТА КАЗАХСТАНА С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ

17 мая состоялся телефонный разговор Президента Республики Узбекистан  
Шавката Мирзиёева с Президентом Республики Казахстан Касым-Жомартом Токаевым.

Важным приоритетом государственной политики Узбекистана является 
социальный сектор. Вопросы образования, охраны материнства и 
детства, трудоустройства девушек и женщин находят отражение во всех 
стратегических документах. В результате за последние годы страна успешно 
реализовала ряд важных реформ в области обеспечения прав и интересов 
женщин, продвижения гендерного равенства. Делается все для того, чтобы 
соотечественницы имели возможность учиться и строить карьеру на 
госслужбе, заниматься бизнесом, внедрять передовые научные разработки.

Курсом реформ

СОЦИАЛЬНЫЕ ПРАВА ЖЕНЩИН: СОЦИАЛЬНЫЕ ПРАВА ЖЕНЩИН: 
ОБЕСПЕЧИВАЯ РАВНЫЙ ДОСТУП  ОБЕСПЕЧИВАЯ РАВНЫЙ ДОСТУП  

К ОБРАЗОВАНИЮ И ПРОФЕССИЯМК ОБРАЗОВАНИЮ И ПРОФЕССИЯМ

Мы продолжим начатую в Новом Узбекистане большую работу  
по расширению экономических возможностей женщин, полной 
реализации их лидерского и предпринимательского потенциала, 
обеспечению их современным образованием, профессиональной 
подготовкой и трудоустройством и систематически решать 
проблемы уязвимых и нуждающихся женщин.

Шавкат Мирзиёев,
Президент Республики Узбекистан.

(Окончание  
на 3-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)

Это определено в рамках реализации положе-
ний Указа Президента «О дополнительных мерах 
по совершенствованию механизмов выделения 
ипотечных кредитов и улучшению жилищных 

условий населения в 2024 году» от 30 апреля теку-
щего года.

Актуальность упомянутого документа - в дости-
жении целей эффективной организации жилищных 

реформ в стране, расширения масштабов строитель-
ства массивов «Янги Узбекистон» и современных 
многоквартирных домов, развития рынка ипотечного 
кредитования, а также широкого внедрения в прак-
тику механизмов рефинансирования кредитов, выде-
ленных банками за счет собственных средств.

В частности, указом определено возведение в регио-
нах многоэтажных жилых домов с современным архи-
тектурным обликом, общая численность квартир соста-
вит 100 тысяч.

За строкой Указа

ИПОТЕЧНЫЕ КРЕДИТЫ -  ИПОТЕЧНЫЕ КРЕДИТЫ -  
ДЛЯ ВОЗВЕДЕНИЯ И ПОКУПКИ ЖИЛЬЯДЛЯ ВОЗВЕДЕНИЯ И ПОКУПКИ ЖИЛЬЯ

В целях эффективной организации жилищных реформ в стране, расширения масштаба 
строительства массивов «Янги Узбекистон» и современных многоквартирных 
домов, дальнейшего развития рынка ипотечного кредитования, а также широкого 
внедрения в практику механизмов рефинансирования кредитов, выделенных 
банками за счет собственных средств, в рамках Программы обеспечения населения 
жильем посредством ипотечных кредитов на основе рыночных принципов 
предусматривается строительство в регионах многоэтажных жилых домов.

Тяга к культуре, искусству и красоте 
во все времена была присуща народам 
и странам, где царили благополучие 
и процветание, развивались наука и 
образование. Все прекрасное идет рука 
об руку с прогрессом, достижениями, 
меняющими мир. По  этому наблюдае-
мые сегодня положительные перемены 
в данной сфере в Узбекистане - это не 
просто сухая статистика, а настоящий 
показатель того, в каком направлении 
движется государство, какие у него 
цели и перспективы. 

Вместе с тем постоянно повышаю-
щийся интерес к творчеству, духовному 
развитию - штрих к портрету современ-
ника, который уважает свое прошлое, 
чтит историю, тянется к знаниям и 
самосовершенствованию. 

Память о легенде узбекской сцены, 
прославившей в свое время страну 
и народ далеко за пределами реги-
она, жива в сердцах многомиллион-
ных поклонников его многогранного 
таланта. Это не преувеличение. Ведь 
даже сейчас, когда пошел 40-й год 

со дня смерти выдающегося артиста, 
его песни, стихи, рассказы, картины 
и фильмы остаются любимыми как в 
нашей стране, так и далеко за ее пре-
делами. Старшее поколение их пере-
слушивает, пересматривает и перечи-
тывает, а молодежь открывает их для 
себя, удивляясь тому, как произведе-
ния, успевшие стать классикой, могут 
быть столь актуальны, пронзительны и 
понятны и сегодня.

Наследие

ВЕЛИКИЙ АРТИСТ, ПРОСЛАВИВШИЙ СТРАНУВЕЛИКИЙ АРТИСТ, ПРОСЛАВИВШИЙ СТРАНУ

В республике под руководством Президента Шавката Мирзиёева уделяется большое внимание литературе 
и искусству. Память о людях, которые прославляли своим творчеством Родину и народ, остается в наших 
сердцах. Открытие в Ташкенте памятника одному из основоположников национального эстрадного 
искусства народному артисту Узбекистана Батыру Закирову - еще одно тому доказательство.

(Окончание  
на 3-й стр.)

В столичном аэропорту в честь высо-
кого гостя были подняты государствен-
ные флаги двух стран и выстроен почет-
ный караул. 

Главу правительства Малайзии встре-
тили Премьер-министр Республики 
Узбекистан и другие официальные лица. 

Многокилометровое расстояние 
не может разделить страны с общими 
устремлениями и крупными проектами. 
Главное, чтобы были благие намерения и 
твердое желание сотрудничества.

Авиаперелет из Ташкента в Куала- 
Лумпур занимает около половины дня. 
Этой информации достаточно для визу-
ализации расстояния между Узбеки-
станом и Малайзией. Страны, хоть и 
расположены далеко друг от друга, но 
их объединяет общая религия и схожие 
ценности.

Премьер-министр Малайзии Анвар 
Ибрагим и члены делегации посетили 
парк «Янги Узбекистон», где возложили 
цветы к монументу Независимости, 
ознакомились с историей независимого 
развития нашей страны и созданием 
этого уникального комплекса.

В резиденции «Куксарой» состоя-
лась торжественная церемония встречи 
Премьер-министра Малайзии Анвара 

Ибрагима, прибывшего в нашу страну 
с официальным визитом по приглаше-
нию Президента Республики Узбекистан 
Шавката Мирзиёева.

На площади перед резиденцией был 
выстроен почетный караул.

Глава нашего государства тепло 
встретил высокого гостя и пригласил его 
на пьедестал.

Военный оркестр исполнил нацио-
нальные гимны двух стран.

Лидеры обошли строй почетного кара-
ула и поприветствовали членов офици-
альных делегаций.

После совместного фотографирования 
начались переговоры на высшем уровне.

Затем Президент Республики Узбе-
кистан Шавкат Мирзиёев и Премьер- 
министр Малайзии Анвар Ибрагим 
провели переговоры с участием офици-
альных делегаций двух стран.

В начале встречи глава правитель-
ства Малайзии передал лидеру нашего 
государства теплые приветствия и наи-
лучшие пожелания от короля Малайзии 
Султана Ибрагима, выразив искреннюю 
признательность за оказываемый малай-
зийской делегации радушный прием.

В ходе переговоров были рассмотрены 
вопросы дальнейшего расширения узбек-

ско-малайзийских отношений дружбы и 
многопланового партнерства.

Президент Узбекистана подчеркнул, 
что данный визит на высшем уровне, 
являющийся первым за последние 16 лет, 
открывает новую эпоху в истории дву-
сторонних отношений.

- Малайзия - динамично развиваю-
щееся государство с большим потенциа-
лом не только в регионе Юго-Восточной 
Азии, но и во всем мире. Нашей главной 
целью является вывод практического 
сотрудничества с вашей страной на каче-
ственно новый уровень, - подчеркнул 
Президент Узбекистана.

Отмечена важность дальнейшего 
укрепления политического диалога и 
межпарламентских связей, продолжения 
взаимной поддержки в рамках междуна-
родных организаций, реализации гума-
нитарных и образовательных программ, 
активизации туристического и культур-
ного обмена.

Особое внимание уделено вопросам 
практического взаимодействия в тор-
гово-экономической и инвестиционной 
сферах.

По итогам прошлого года объем това-
рооборота вырос более чем в два раза, 
увеличивается число совместных пред-

приятий, растет частота авиарейсов 
между Ташкентом и Куала-Лумпуром.

Отмечена важность обеспечения даль-
нейшего роста объемов и достижения 
сбалансированности показателей вза-
имной торговли, реализации крупных 
совместных проектов.

Выражена уверенность, что итоги 
узбекско-малайзийского бизнес-форума 
в рамках деловой программы визита 
послужат расширению инвестиционного 
партнерства, кооперации ведущих ком-
паний в сферах инноваций, промышлен-
ности, зеленой энергетики, нефтехимии, 
электротехники и электроники, фарма-
цевтики и других.

В целях поддержки этих усилий выра-
жена готовность создать узбекско-малай-
зийскую промышленную зону в нашей 
стране.

Рассмотрены вопросы сотрудниче-
ства в сельском хозяйстве, в том числе 
по внедрению водосберегающих техно-
логий, выращиванию и переработке пло-
доовощной продукции, сертификации по 
стандартам «халяль».

Обсуждены вопросы расширения вза-
имодействия в области информацион-
ных технологий, сокращения бедности и 
транспортной взаимосвязанности.

В целях системного расширения тор-
гово-экономического сотрудничества 
констатирована необходимость преоб-
разования действующего Совместного 
узбекско-малайзийского торгового коми-
тета в Межправительственную комис-
сию с проведением ее первого заседания 
в этом году.

Подтвержден решительный настрой 
на дальнейшую активизацию культурно- 
гуманитарного обмена.

Подчеркнута важность наращивания 
сотрудничества по подготовке и повы-
шению квалификации кадров в сферах 
энергетики, исламского финансирова-
ния, экологии, искусственного интел-
лекта, туризма, а также укрепления 
научно-практических связей в здравоох-
ранении.

С большим удовлетворением отмечен 
стремительный рост потока малайзий-
ских туристов в Узбекистан. Обсуж-
дены меры по реализации совместных 
программ паломнического туризма, в 
том числе продвижения проекта «Умра 
плюс», по укреплению диалога между 
молодежью двух стран.

Лидеры также обменялись мнениями 
по актуальным вопросам региональ-
ного взаимодействия в Центральной и 
Юго-Восточной Азии, афганской про-
блематике. Отметили высокий уровень 
взаимопонимания и важность продолже-

ния обоюдной поддержки в рамках ООН, 
Организации исламского сотрудниче-
ства и Движения неприсоединения.

Было предложено рассмотреть идею 
о создании диалоговой площадки мини-
стров иностранных дел в формате «Цен-
тральная Азия плюс АСЕАН».

По итогам переговоров, прошедших в 
доверительной, открытой и дружествен-
ной атмосфере, Президент Республики 
Узбекистан и Премьер-министр Малай-
зии подписали Совместное заявление об 
углублении многопланового сотрудни-
чества.

Президент Республики Узбекистан 
Шавкат Мирзиёев и Премьер-министр 
Малайзии Анвар Ибрагим после пере-
говоров выступили с заявлениями для 
представителей средств массовой инфор-
мации.

Лидеры высоко оценили плодотвор-
ные результаты саммита, прошедшего в 
открытой, доверительной и дружествен-
ной атмосфере.

Глава нашего государства особо отме-
тил традиционно тесные узы между 
двумя народами, основанные на общно-
сти религии, схожести обычаев и ценно-
стей.

- Малайзия - государство, демонстри-
рующее динамичные темпы развития не 
только на пространстве Юго-Восточной 
Азии, но и во всем мире, наш надежный, 
испытанный временем партнер, - отме-
тил Президент Узбекистана.

Подчеркнута схожесть целей и задач 
реализуемых стратегических программ 
развития и модернизации «Узбекистан - 
2030» и «Малайзия Мадани».

Отмечено, что настоящий историче-
ский визит Премьер-министра Малай-
зии открывает новую страницу в исто-
рии двусторонних отношений и придаст 
мощный импульс их развитию.

В ходе переговоров были обозна-
чены приоритетные направления и 
новые рубежи по дальнейшему расши-
рению взаимовыгодного сотрудниче-
ства.

Достигнуты договоренности об акти-
визации политического диалога и кон-
тактов на высшем и высоком уровне, 
запуске работы совместной Межправи-
тельственной комиссии.

Выражено обоюдное стремление 
вывести в ближайшем будущем двусто-
ронние отношения на уровень всеобъем-
лющего партнерства.

Особое внимание лидеров было уде-
лено вопросам наращивания товаро-
оборота и количества совместных пред-
приятий. Стороны условились наладить 
системную работу по кратному увеличе-

нию этих показателей в ближайшей пер-
спективе.

Глава нашего государства подчер-
кнул, что достижению этой цели будет 
способствовать расширение номенкла-
туры и обеспечение сбалансированности 
взаимной торговли, совместный выход 
на рынки третьих стран, создание специ-
альной промышленной зоны для продви-
жения высокотехнологичных проектов.

Намечены конкретные планы по ко -
операции в сферах энергетики, нефте-
химии, горнодобывающей, электротех-
нической, пищевой, фармацевтической 
промышленности, IT, в сельском хозяй-
стве, финансовом секторе и других.

Выражена уверенность, что солид-
ный пакет инвестиционных соглашений, 
который будет подписан по итогам пред-
стоящего в Самарканде бизнес-форума с 
участием ведущих компаний двух стран, 
наполнит партнерство новым содержа-
нием.

Подтверждена приверженность про-
должению тесного диалога и взаимной 
поддержки в рамках региональных и 
международных организаций.

Будут приняты меры, направленные 
на расширение культурно-гуманитарных 
обменов, включая взаимное проведение 
недель культуры, форумов молодежи, 
образования и спорта, выставок.

Подчеркнуто, что результаты состо-
явшегося саммита будут способствовать 
укреплению узбекско-малайзийских 
отношений, наполнению многоплано-
вого партнерства новым практическим 
содержанием.

Согласовано принятие по итогам пере-
говоров совместной «дорожной карты» 
по своевременной и качественной реа-
лизации всех достигнутых договоренно-
стей.

В завершение узбекско-малайзийского 
саммита состоялась церемония посадки 
дерева в резиденции «Куксарой». 

Президент Шавкат Мирзиёев и Пре-
мьер-министр Анвар Ибрагим посадили 
ель на Аллее почетных гостей.

Церемония стала символом крепну-
щей дружбы наших народов, твердых 
намерений лидеров двух стран вывести 
узбекско-малайзийские многоплановые 
отношения на качественно новый уро-
вень.

Официальный визит Премьер-мини-
стра Малайзии Анвара Ибрагима в нашу 
страну продолжается.

З. Жонибеков.
И. Аввалбоев.

Корреспонденты УзА.
Фото Пресс-службы

Президента Республики Узбекистан.

УЗБЕКСКО-МАЛАЙЗИЙСКИЕ ОТНОШЕНИЯ БУДУТ 
ВЫВЕДЕНЫ НА КАЧЕСТВЕННО НОВЫЙ УРОВЕНЬ

По приглашению Президента Республики Узбекистан Шавката Мирзиёева Премьер-министр Малайзии Анвар Ибрагим 17 мая прибыл в нашу страну с официальным визитом.
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На открытии предприятия 
выступили министр инвести-
ций, промышленности и тор-
говли Республики Узбекистан  
Л. Кудратов, хоким Самарканд-
ской области Э. Турдимов и другие. 

- Компания Coca-Cola успешно 
работает в Узбекистане с 1994 года. За 
счет инвестиций открыты наши произ-
водственные предприятия сначала в Ташкенте, 
а затем в Ургенче и Намангане, - сказал председа-
тель правления, главный исполнительный дирек-
тор компании Coca-Cola Джеймс Куинси. - Думаю, 
благодаря этому мы внесли свой вклад в разви-
тие экономики и создание рабочих мест в стране. 
Сегодня наше 30-летнее партнерство стабильно 
развивается, чему мы очень рады. Запуск очеред-
ного предприятия - это результат продолжающе-
гося эффективного сотрудничества с Узбекистаном 
и нашей уверенности в дальнейшем развитии эко-
номики страны. 

Проектная стоимость завода, построенного за 
десять месяцев на площади в 18,5 гектара, состав-
ляет 112 миллионов долларов. 100 миллионов дол-
ларов из этой суммы - иностранные инвестиции. 
На предприятии производственной мощностью 
280 миллионов литров напитков в год создано 200 
рабочих мест. Планируется реализация продукции 

на внутреннем рынке и экспорт в 
страны СНГ. 

- В настоящее время предпри-
ятия, созданные на основе инве-
стиций нашей компании, рабо-

тают в 20 странах мира, на них 
трудятся 100 тысяч работников, -  

говорит генеральный директор ком-
пании Anadolu Group Бурак Башарир. -  

В Узбекистане мы работаем с 2018 года, и на 
данный момент в экономику страны инвестиро-
вано более 500 миллионов долларов. Это выраже-
ние нашего доверия правительству и деловой среде 
Узбекистана. Мы верим, что наше инвестиционное 
сотрудничество будет развиваться, и в дальнейшем 
в связи с этим запланирован ряд проектов. В част-
ности, на месте существующего завода в Намангане 
намечено создать современное инфраструктурное 
предприятие. Кроме того, продолжим осущест-
влять инвестиции, направленные на повышение 
качества обслуживания, снижение и оптимизацию 
дорожных расходов, внедрение новых технологий, 
обучение талантливых сотруд ников. 

Участники мероприятия ознакомились с про-
изводственными процессами на новом предпри-
ятии. 

Г. Хасанов.
Корр. УзА.

Вектор развития

В ДЖАМБАЕ  
ЗАПУЩЕН ЗАВОД CCI

Число производственных предприятий в Самаркандской области 
увеличилось еще на одно. На территории свободной экономической зоны 

«Ургут» в Джамбайском районе построен  
завод CCI по производству напитка Coca-Cola. 

Холм на краю дренажной канавы  
близ нашего кишлака называется 
Тулкитепа. Говорят, когда-то эти  
места были ареалом обитания лис  
и до недавнего времени представляли собой 
заброшенную безлюдную территорию...

Волею случая мне довелось там побывать. 
Сегодня благодаря стараниям фермера на месте 
холма красуется сад. Здесь растут фруктовые 
деревья, овощи и бахчевые культуры, размещено 
более десяти ульев. 

- Ранее для нужд фермы нам приходилось 
покупать необходимые овощи и бахчевую про-
дукцию на рынке, - говорит глава фермерского 
хозяйства «Амиробод жавохири» в Риштанском 
районе Ферганской области Абдукодир Ниёзов. - 
Как понимаете, это излишние хлопоты и затраты. 
Однако сегодня усилия, направленные на освое-
ние земель по краям полей, позволили не только 
найти источник дохода, но и повысить производ-
ство сельхозпродукции.

В ФХ «Хамкор Намуна» в Язъяванском районе 
томаты выращиваются в теплице, построенной на 
пустующем участке вдоль канавы. Продукция в 
основном используется для членов фермерского 
хозяйства. Излишки будут направляться на внут-
ренний рынок. С первого урожая ожидается полу-
чить доход более 80 млн сумов. 

Мировой продовольственный рынок держится 
на спросе и предложении. Одни продают про-
дукты, другие закупают. Учитывая растущий 
спрос населения на продукты питания, важно 
эффективно использовать посевные земли, уве-
личивать объем и качество производства. Земля -  
величайшее богатство. Необходимо эффективно 
использовать каждую ее пядь. 

В этом отношении постановление Президента 
«О мерах по совершенствованию системы выра-
щивания продукции на земельных площадях по 
краям полей сельскохозяйственных предприя-
тий», принятое 12 апреля 2023 года, предоставило 
новые возможности. 

В Ферганской области используют опыт по 
освоению заброшенных земель по краям полей, 
увеличению объемов урожая определенных куль-
тур за счет получения дополнительных доходов 
от посадки овощей и фруктов, улучшения каче-
ства продукции. В 2023 году фермерские хозяй-

ства региона, введя в эксплуатацию 2644 га, по 
краям полей высадили 2 460 000 саженцев шелко-
вицы, 4 469 000 - тополя, 432 000 - черенков вино-
града. Также на 651 га высадили тыквы, арбузы, 
дыни, на 95 га - овощи и на 65 га - другие виды 
сельскохозяйственных культур. Собрали 7815 
тонн бахчевых, 1283 т овощей, 157 т других видов 
продукции.  

Создаются новые виноградники и сады, разви-
ваются пчеловодство и животноводство.

- Раньше земли по краям полей не использо-
вали, потому что были в запущенном состоянии: 
кроме разнотравья, там ничего не росло, - расска-
зывает бригадир ФХ «Абдумутал Мадаминов» 
(Багдадский район) Абдушукур Абдумуталипов. 
- Сегодня все изменилось. Благодаря целевому 
использованию заброшенных пустошей на 16 га 
пахотных земель высадили 20 тысяч саженцев 
тополя и фруктовых деревьев.

Привлекают внимание упорядоченно высажен-
ные декоративные и фруктовые деревья. Повыси-
лась и культура земледелия. Никто не поверит, 

что здешние места до недавнего времени были 
ухабистыми, заброшенными. Освоенная посевная 
площадь распределена среди 30 работников (по 30 
соток каждому).  

Если ранее с пустынной площади получали 
25-30 центнеров зерна, то сегодня эта цифра увели-
чилась вдвое. Обильным урожаем радует и сфера 
хлопководства. В данном направлении работает 
Муроджон Назаров. Ему выделено 30 соток из 
освоенных земель по краям полей. Теперь с чле-
нами семьи он, выращивая сельскохозяйственные 
культуры, получает дополнительный доход. 

- Стараемся эффективно использовать каждую 
пядь земли, - делится Муроджон. - В этих целях 
построены новые дороги, приведены в порядок 
арыки. Такие земли очень подходят для выра-
щивания бахчевых культур. Посадили 10 тысяч 
кустов дыни по краям полей. Заработаем более 
40-50 млн сумов.  

В фермерском хозяйстве «Бойчибор учкуни» 
после освоения земель на берегу дренажной 
канавы стали выращивать люффу, из плодов 

которой делают мочалки, губки для мытья 
посуды и другие изделия. Хозяйство специали-
зируется на производстве хлопка и пшеницы. За 
счет освоения земель по краям полей дополни-
тельно созданы плантации в сфере овощевод-
ства и виноградарства. Посажены семена перца 
и люффы. Если учесть, что одна мочалка стоит 
в среднем восемь тысяч сумов, то несложно под-
считать доход при сборе урожая за сезон в пять 
тысяч плодов люффы с 15 га. В текущем сезоне 
освоено еще 20 га и посажены черенки вино-
града. А между рядами высажены овощи, бахче-
вые культуры, что обеспечит хороший рост побе-
гов виноградника.  

- В районе освоено свыше 62 гектаров земель 
по краям полей на участках 179 фермерских 
хозяйств, специализирующихся на выращивании 
хлопка и зерна, - рассказывает хоким Багдадского 
района Ганижон Солиев. - Высажено 63 тысячи 
саженцев шелковицы, 45 тысяч - тополя, 58 тысяч 
черенков винограда. Установлены шпалеры, на 
которых выращивают тыкву и люффу. Фермерам 

предоставляются льготные кредиты для приобре-
тения пчелиных ульев. Предусмотрено также при-
влечение сезонных агрономов для оказания прак-
тической помощи землевладельцам от посадки и 
до реализации продукции, обеспечение аграриев 
необходимыми семенами, рассадой, минераль-
ными удобрениями, химическими препаратами и 
другими материально-техническими ресурсами 
для выращивания продукции.

 Ведется и пропагандистская работа о возмож-
ностях, связанных с выделением землевладель-
цам льготных кредитов (сроком до шести месяцев) 
для освоения земель по краям полей, поддержива-
ются инициативы. Также есть вопросы, которые 
ждут решения в этом направлении. В частности, 
важно сосредоточиться на популяризации новых 
проектов и инициатив в сфере поставок, хранения 
и переработки высокоурожайных сортов овощей.  

Эти усилия нацелены на повышение благо-
состояния граждан, насыщение отечественных 
рынков качественной продукцией.  

Расулжон Камолов.

ЭФФЕКТИВНО ЗАДЕЙСТВОВАТЬ КАЖДУЮ ПЯДЬ ЗЕМЛИЭФФЕКТИВНО ЗАДЕЙСТВОВАТЬ КАЖДУЮ ПЯДЬ ЗЕМЛИ

Государством в целях финансовой под-
держки строительных организаций разрабаты-
ваются механизмы предоставления им компен-
саций и поручительств по кредитам, выданным 
на основе рыночных принципов.

При этом следует особо отметить широкое 
внедрение в процессы строительства много-
этажных домов «зеленых» жилищных стандар-
тов с 1 января следующего года.

Намечено направление на финансирование 
ипотечных кредитов не менее 17 триллионов 
сумов за счет бюджета Республики Узбеки-
стан, АО «Компания по рефинансированию 
ипотеки Узбекистана» и собственных средств 
банков.

Установлено внедрение с 1 июня 2024 года 
практики выделения на основании рекоменда-
ции «махаллинской семерки» и за счет средств 
Министерства экономики и финансов ипотеч-
ных кредитов лицам, включенным в Программу 
выведения из бедности, и нуждающимся в улуч-
шении жилищных условий. При этом ипотеч-
ные кредиты выделяются в размере до 120 
миллионов сумов на срок до 20 лет по ставке, 
превышающей основную ставку Центрального 
банка на четыре процентных пункта, на цели 

строительства, реконструкции и ремонта инди-
видуального жилья.

По ипотечным кредитам выплачиваются суб-
сидии на компенсацию части первоначального 
взноса в размере 15 процентов выделяемого 
кредита и на покрытие в течение первых пяти 
лет срока кредита части процентных платежей, 
превышающих 12 процентов.

Министерству занятости и сокращения бед-
ности поручено создать на электронной плат-
форме «Онлайн махалла» возможность ведения 
списка семей, включенных в Программу выве-
дения из бедности, и нуждающихся в улучше-
нии жилищных условий.

Наряду с этим для пополнения оборотных 
средств строительных организаций, участву-
ющих в строительстве многоэтажных жилых 
домов на массивах «Янги Узбекистон», из 
республиканского бюджета направляются сред-
ства в размере 500 миллиардов сумов.

По кредитам, выделенным строительным 
организациям в национальной валюте для стро-
ительства жилых домов в девять и более этажей -  
в городе Ташкенте, семь и более этажей - в 
других городах, пять и более этажей - в сель-
ской местности, АО «Компания по развитию 
предпринимательства» предоставляются пору-
чительства и компенсации на срок не более  

24 месяцев по принципу «1+1» исходя из катего-
рии регионов.

С 1 января 2025 года строительным организа-
циям для возведения многоквартирных жилых 
домов на основе «зеленых» жилищных стандар-
тов будут выделяться кредиты по ставке, превы-
шающей основную ставку Центрального банка 
на один процентный пункт.

На Министерство строительства и жилищно- 
коммунального хозяйства возложена ответ-
ственная задача: в срок до 1 октября 2024 года 
утвердить «зеленые» жилищные стандарты 
совместно с Министерством экологии, охраны 
окружающей среды и изменения климата, 
Узбекским агентством по техническому регу-
лированию. При этом с мая текущего года при 
выделении ипотечных кредитов для приобрете-
ния квартир на первичном рынке жилья отменя-
ется требование страхования предмета ипотеки 
от страховых рисков.

Право возводить многоэтажные жилые дома 
предоставляется также строительным органи-
зациям, имеющим электронную рейтинговую 
оценку «С» и «СС» в Национальной информаци-
онной системе (НИС) «Прозрачное строитель-
ство». Причем организациям, имеющим элек-
тронную рейтинговую оценку «С», разрешается 
строить жилье не более пяти этажей, имеющим 
электронную рейтинговую оценку «СС» - не 
более девяти.

В целях совершенствования порядка привле-
чения денежных средств населения для стро-
ительства жилых домов вводится в практику 
новая система, которая будет принята после раз-
работки проекта нормативно-правового доку-
мента. В ней предусмотрено создание в НИС 
«Прозрачное строительство» электронного рее-
стра подрядных организаций, привлекающих 
к строительству жилья средства физических и 
юридических лиц.

Вместе с тем предусматривается определе-
ние порядка мониторинга возведения жилья при 
долевом участии населения, а также принятие 
мер ответственности подрядных организаций, 
начавших строительство многоэтажных домов 
без электронной регистрации в указанном выше 
реестре. Внедряется порядок обязательной нота-
риальной регистрации договоров на долевое 
участие в возведении многоэтажного жилья. Все 
эти меры призваны упорядочить данный рынок 
и упрочить правовые гарантии для граждан.

Саидносир Усманов.
Руководитель информационной службы 

Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 

Республики Узбекистан.

ИПОТЕЧНЫЕ КРЕДИТЫ -  ИПОТЕЧНЫЕ КРЕДИТЫ -  
ДЛЯ ВОЗВЕДЕНИЯ И ПОКУПКИ ЖИЛЬЯДЛЯ ВОЗВЕДЕНИЯ И ПОКУПКИ ЖИЛЬЯ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Агросектор



В Узбекистане утверждена и реализуется 
Национальная программа по повышению 
активности женщин во всех сферах экономи-
ческой, политической и социальной жизни 
страны на 2022-2026 годы. В документе опре-
делены основные направления государствен-
ной политики по поддержке соотечествен-
ниц, предусматривающей меры по усилению 
системы социальной защиты женщин, укре-
плению их здоровья, созданию необходимых 
условий для образования и воспитания, под-
держке одаренных и инициативных девушек, 
повышению их научного потенциала.

В ходе реализации программы совершен-
ствуется нормативно-правовая база в области 
гендерного равенства; осуществляются ком-
плексные меры, направленные на повышение 
политической активности женщин; создаются 
дополнительные условия для широкого их вов-
лечения в исследовательскую деятельность; 
предотвращаются случаи притеснения и наси-
лия. А 7 марта 2022 года Президент подписал 
Указ «О мерах по дальнейшему ускорению 
работы по системной поддержке семьи и жен-
щин», которым обозначен ряд задач, направ-
ленных на привлечение соотечественниц к 
научной и инновационной деятельности. С 
учетом того, насколько стремительно сегодня 
в стране реформируется сфера просвещения 
и науки, требуется привлекать в эти направ-
ления больше талантливой молодежи, в том 
числе девушек.

За последние семь лет свыше пяти тысяч 
соотечественниц получили ученые звания 
докторов наук (DSc) и докторов философии 
(PhD). В 2023-м 147 женщин получили ученую 
степень доктора наук, а 1238 - доктора филосо-
фии. Кроме того, почти половину представите-
лей молодежи, обучившихся в рамках проекта 
«Один миллион программистов», составляют 
девушки. Женщины-ученые проводят фун-
даментальные и прикладные исследования 
по разным отраслям, включая математику и 
физику, электронику и химию, генетику и био-
технологии. 

Теме расширения экономических, соци-
альных и политических прав и возможностей 
женщин было посвящено масштабное собы-
тие, состоявшееся в Самарканде 13-14 мая. 
Азиатский форум женщин, проводимый по 
инициативе Президента Шавката Мирзиёева, 
представляет собой уникальное диалоговое 
пространство для обсуждения вопросов в 
области реализации возможностей и потенци-

ала женщин, расширения их участия в эконо-
мике, укрепления роли в государственном и 
общественном управлении. Одна из основных 
тем дискуссий - качественное образование для 
девушек и женщин. 

Согласно представленным на форуме дан-
ным, сегодня 50,4 процента студентов вузов 
Узбекистана составляют девушки. Данный 
показатель вырос на 12 процентов по сравне-
нию с 2017 годом. Число студенток, продол-
жающих обучение в магистратуре, превысило 
14 тысяч и составляет 60 процентов от общего 
числа студентов.

По инициативе руководителя страны вве-
дены практические меры по совершенствова-
нию системы приема в высшие образователь-
ные учреждения. Так, с 2020 года девушки 
из малообеспеченных семей поступают в 
вузы на основе государственного гранта. С 
2021-го количество таких мест увеличилось 
вдвое и достигло двух тысяч. На основании 
этой льготы в течение 2020-2023 годов около 
семи тысяч девушек приняты в высшие учеб-
ные заведения на основе государственного 
гранта. Наряду с этим с 2022-го оплачивается 
сумма контракта для девушек и женщин, обу-
чающихся в магистратуре государственных 
вузов. Ежегодно на эти цели из Госбюджета 
выделяется не менее 200 миллиардов сумов. 
В результате в 2022/2023 учебном году за 
обучение в магистратуре более 14,3 тысячи 
студенток оплачены контракты на свыше 190 
млрд сумов. Также налажена система приема в 
высшие учебные заведения ежегодно, помимо 
общей квоты, еще 500 женщин со стажем 
работы по специальности не менее пяти лет, но 
не имеющих при этом высшего образования. 

Они принимаются по результатам отдельных 
испытаний. 

- В 2025 году исполняется 30 лет со дня при-
нятия Пекинской декларации и Платформы 
действий - важного глобального соглашения о 
гендерном равенстве и правах женщин, - отме-
тила модератор сессии Азиатского форума 
женщин, ректор Ташкентского государствен-
ного университета востоковедения Гулчехра 
Рихсиева. - Площадка форума предоставила 
возможность проанализировать действия 
стран и степень соблюдения значимых доку-
ментов. На сессии «Пекинская платформа +30: 
перспективы и угрозы экономическим правам 
и расширению прав и возможностей женщин в 
современной глобальной экономике» мы обсу-
дили текущий статус женщин в политической, 
экономической и социальной сферах. Не стоит 
забывать, что перед мировым сообществом 
стоит важная задача - найти пути дальнейшего 
продвижения прав женщин в период расту-
щего неравенства и новых угроз.  

Сфера прав женщин тесно связана с систе-
мой образования. Всестороннее содействие 
оказывается и девушкам, занимающимся 
научной деятельностью. В университетах и 
научно-исследовательских институтах у них 
прочные и весьма высокие позиции. Так, с 
2022 года для девушек в докторантуре еже-
годно выделяется не менее 300 целевых мест, 
а общая численность женщин, занятых в нау-
коемких отраслях, составляет в Узбекистане 
1,4 млн человек. Порядка четырех тысяч деву-
шек сегодня занимаются научно-исследова-
тельской работой в системе послевузовского 
образования. В системе высшего образования 
также заметно выросла представленность жен-

щин. Они руководят вузами, занимают долж-
ности проректоров и деканов. Каждая - пример 
для миллионов.

Согласно Стратегии «Узбекистан - 2030» 
осуществляются масштабные меры по повы-
шению политической, общественной, эконо-
мической активности женщин, охране мате-
ринства и детства, утверждению гендерного 
равенства, обеспечению их прав и интересов. 
Совершенствуется национальное законода-
тельство, открывающее для женщин еще более 
широкие возможности. К примеру, в Изби-
рательном кодексе республики закреплено: 
число женщин должно составлять не менее 40 
процентов от числа кандидатов в депутаты, 
или не менее двух из каждых пяти. Доля жен-
щин в государственном управлении достигла 
35 процентов.

В стране большое внимание уделяется 
девочкам, а именно получению ими высшего 
образования, овладению современными про-
фессиями, навыками, технологиями и ино-
странными языками. В нынешнем учебном 
году 1914 девушек из нуждающихся семей 
приняты на учебу в вузы по дополнительным 
государственным грантам, а более 181 500 
узбекистанок получили льготные образова-
тельные кредиты. За счет местных бюджетов 
покрыта сумма контракта свыше двух тысяч 
студентов из нуждающихся и малообеспе-
ченных семей, а также студентов-сирот или 
лишенных родительской опеки. Контракты 
девушек, обучающихся в магистратуре госу-
дарственных высших образовательных учреж-
дений, тоже оплачиваются из Госбюджета.   

 Словом, в Новом Узбекистане создается 
атмосфера нетерпимости к притеснению в 
отношении женщин, обеспечивается недопу-
стимость дискриминации по половому при-
знаку. Сегодня каждая имеет возможность 
получить хорошее образование, выбрать инте-
ресную и востребованную специальность. В 
любой сфере можно найти достойный пример 
соотечественницы, вносящей существенный 
вклад в экономическое развитие государства, 
реализацию широкомасштабных реформ. 
Государство же обеспечивает полную защиту 
прав, свобод и законных интересов женщин, 
что усиливает внимание к повышению в обще-
стве правового сознания и культуры.

Как отметил в своем выступлении на 75-й 
сессии Генассамблеи ООН Президент Шавкат 
Мирзиёев: «Гендерная политика стала для нас 
приоритетным вопросом. Все больше усилива-
ется роль женщин в государственном управле-
нии». Тот факт, что с высокой трибуны лидер 
Узбекистана говорит об этом, еще раз доказы-
вает приверженность нашей страны укрепле-
нию позиции женщины в обществе, служит 
важным фактором достижения устойчивого 
развития и совершенствования социальной 
политики.

Евгения Юн.
«Правда Востока».

При содействии пресс-службы Министерства
высшего образования, науки и инноваций РУз.
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Тот факт, что Узбекистан вышел на новый этап 
развития, создает потребность в подготовке 

сильных кадров в сфере.  Следовательно, 
это повышает ответственность за усиление 
свободной конкуренции в системе высшего 

образования и увеличение числа ее участников. 
В результате такого спроса количество университетов 

в нашей стране за последние семь лет увеличилось с 77 
до 212. Свыше 70 из них - негосударственные высшие 
учебные заведения, а более 30 - филиалы зарубежных 
вузов. Уровень охвата студентов высшим образованием 
вырос с девяти процентов в 2016 году до 42 - в 2023-м. 
Планируется довести этот показатель до 50-60 процен-
тов. 

Tashkent International University - образовательное 
учреждение, вошедшее в процесс этих реформ как уни-
кальный участник. Университет создан в соответствии с 
постановлением Кабинета Министров от 2 ноября 2019 
года. 

В учебном заведении налажена система подготовки 
по 14 направлениям бакалавриата (экономика, финансы 
и финансовые технологии, менеджмент, маркетинг, 
мировая экономика и международные экономические 
отношения, программный инжиниринг, инжиниринг 
кибербезопасности, информационные и коммуникаци-
онные технологии, дошкольное образование, начальное 
образование, психология, иностранный язык и литера-
тура) и двум - магистратуры (экономика, государствен-
ные финансы и международные финансы).

Университет предоставляет студентам возможность 
освоить две квалификации за четыре года, выбрать 
направление обучения со второго уровня, получить 
образование на узбекском, английском и русском языках, 
выиграть до 100 процентов грантов, а также обучаться в 
республиканских (зарубежных) и высших учебных заве-
дениях по программам академической мобильности и 
двойного диплома (2+2, 3+1, 1+1 магистратура). 

Кроме того, имеется возможность получить степень 
магистра за 1,5 года по специально разработанной про-
грамме, а также повысить квалификацию в местных и 
зарубежных компаниях.  

Tashkent International University имеет очное и дистан-
ционное обучение. В очной форме в одну смену можно 
обучать 1700 студентов. Аудитории оснащены современ-
ной учебной техникой. Вместе с тем есть общежитие на 
300 мест, информационно-ресурсный центр, обслужи-
вающий одновременно 150 студентов, и студенческая 
кухня на 150 мест. 

На сегодня университет наладил двустороннее 
сотрудничество с ведущими высшими образователь-
ными учреждениями Южной Кореи, в частности, с 
Seoul National University, Сhung-Ang University, Sejong 
University, Hankuk University of Foreign Studies, SolBridge 
International School of Business, Kangwon National 
University. Все эти учебные заведения входят в число 
престижных университетов Азии и мира.

Готовятся проекты сотрудничества с ведущими 
вузами США, России, Китая и стран Европы. В целях 
эффективной профессиональной практики студентов и 
их работы в свободное от учебы время начато сотруд-
ничество с рядом предприятий и организаций, в том 
числе с зарубежными компаниями. Среди них - Мини-
стерство экономики и финансов, Министерство циф-
ровых технологий, IT Park Uzbekistan, Министерство 
высшего образования, науки и инноваций, Министер-
ство дошкольного и школьного образования, Узбекская 
республиканская товарно-сырьевая биржа, Республи-
канская фондовая биржа «Тошкент».

Помимо образовательной деятельности, для студен-
тов также организованы научные, культурные и спор-
тивные кружки. Обучение корейскому и английскому 
языкам, шашки, шахматы, футбольные клубы, курсы 
информационных технологий. Летняя школа по финан-
совой грамотности обеспечивает содержательное и про-
дуктивное времяпрепровождение для студентов.

У Tashkent International University большие планы. 
В частности, хотим реализовать разработки в области 
искусственного интеллекта, который становится все 
более популярным. Это непростая задача. Поиск зрелых 
специалистов в сфере и вовлечение их в процесс требуют 
времени и финансовой возможности. 

Коллектив нашего университета обязательно достиг-
нет поставленных целей.  

Искандар Юлдашев.
Директор Tashkent International University.
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ПЕТЬ - ЗНАЧИТ ЖИТЬ
Батыр Закиров вошел в историю 

знаковой фигурой XX века, стоял у 
истоков узбекской эстрады. Был не 
просто исполнителем, но и автором 
собственных песен, талантливым 
поэтом и актером, а также художни-
ком. 

Наш соотечественник родился 
и вырос в интеллигентной среде: в 
семье народного артиста Узбекистана 
Карима Закирова и певицы Шохисты 
Саидовой… Будто судьба предначер-
тала ему быть ярчайшей звездой на 
творческом небосклоне. 

Несмотря на все трудности, за 
свой недолгий век Батыру Закирову 
удалось создать поистине непревзой-
денные шедевры. Он прожил всего 
49 лет, но как! В 29 уже был удостоен 
звания народного артиста Узбеки-
стана. Менее чем за 30 лет эстрад-
ной деятельности оставил после себя 
яркое и богатое творческое наследие. 
Так, он одним из первых не просто 
попытался, но и с большим успехом 
смог органично соединить восточный 
фольклор и эстрадное искусство, соз-
дав творческий коллектив «Мюзик-
холл». 

В 1970-е написал либретто к опере 
«Леопард из Согдианы» о народном 
герое Спитамене, премьера которой 
с успехом прошла на сцене Государ-
ственного академического Большого 
театра Узбекистана имени Алишера 
Навои. Как артист и композитор 
выступал заботливым наставником 
для молодых дарований. В частности, 
неоценима заслуга Батыра Закирова в 
появлении ансамбля «Ялла». 

В 1955-м певец был в самом рас-
цвете творческих сил, когда его пора-
зила тяжелая болезнь. Он прошел 
через ряд сложных хирургических 
операций. Врачи были вынуждены 
запретить артисту петь, чтобы сохра-
нить жизнь. Однако артист отве-
чал лишь: «Петь - значит жить». И в 
результате до конца своих дней оста-
вался верен этому принципу. Пел еще 
более вдохновенно, буквально отда-
вая все свои силы сцене.  

СИМВОЛ ДУХОВНЫХ 
ДОСТИЖЕНИЙ

«Несомненно, величественный 
монумент, который сегодня мы с 
вами открываем, является симво-
лом памяти Батыра Закирова. Но, 
думаю, вы согласитесь со мной, что 
самым достойным памятником вели-
кому артисту станут наши реформы, 

направленные на развитие культуры 
и искусства в Новом Узбекистане, и 
их эффективные результаты», - сказал 
Президент на торжественной церемо-
нии, посвященной открытию памят-
ника народному артисту Узбекистана 
Батыру Закирову. 

В этом контексте важно и то, что 
он умел любить и строил на этом воз-
вышенном чувстве свое творчество. 
Оттого каждая его строка, реплика, 
все до единого штрихи в дневниках и 
письмах пропитаны теплом, доброже-
лательностью, желанием сделать мир 
лучше, помочь слушателю увидеть 
светлую сторону даже в самые тем-
ные моменты жизни. Свою первую 
песню Б. Закиров посвятил Родине, ее 
красоте, теплу, сумев облечь в слова 
столь тонкое чувство. Это настоящий 
гимн верности Отчизне и самоотвер-
женности. 

И все добродетели, воспетые име-
нитым земляком, чаяния народа, 
которые нашли свое место в его тру-
дах, - основополагающие направле-
ния реформирования республики, 
которое наблюдают сегодня дети 
Третьего Ренессанса. Восстановлена 
историческая справедливость, имена 
и вклад в мировую цивилизацию 
наших великих творцов и ученых 
знакомы мальчикам и девочкам со 
школьной скамьи. Можно сказать, 
страна вернула себе своих героев, а 
также с должным уважением отно-
сится к современникам, что не даст 
ошибкам прошлого повториться, 

не позволит забыть о тех, кем мы 
гордимся, - настоящих патриотах и 
талантливых сынах Родины.  

Стоит отметить, что и Батыр Заки-
ров придерживался тех же взглядов. 
Он уважал восточную философию, 
интересовался трудами великих 
предков. А сохранившиеся его запис-
ные книжки хранят цитаты и афо-
ризмы именитых мыслителей реги-
она. Например, Батыра Каримовича 
вдохновляли и восхищали строки 
Навои. И одним из главных и лучших 
творений мирового человеческого 
гения он называл монолог Меджнуна 
из поэмы «Лейли и Меджнун». 

Любопытно и то, как закольце-
валась данная история. Талантли-
вый отечественный писатель Ашу-
рали Жураев в своей книге «Юрак 
буронлари» рассказал, как его кол-
лега во время поездки во Францию 
решил поинтересоваться у местных 
жителей, кого из узбекистанцев они 
знают. «Поэта Алишера Навои и 
певца Батыра Закирова», ответили 
ему. 

Зная об этой любви к артисту, пре-
одолевающей время, языковой барьер 
и даже территориальные границы, 
неудивительна феноменальная попу-
лярность Батыра Закирова на родине. 
И факт того, что именно лидер респу-
блики открыл ему памятник, произ-
неся проникновенную речь, - важ-
ная веха в пишущейся прямо сейчас 
истории узбекского культурного воз-
рождения. 

Важно заметить: данная работа 
планомерно ведется на протяже-
нии последних лет. Так, Президент  
2 декабря 2020 года подписал поста-
новление «О широком праздновании 
85-летия со дня рождения народного 
артиста Узбекистана Батыра Заки-
рова». В рамках реализации доку-
мента ведущие эксперты разных сфер 
подготовили документальный фильм 
о легендарном артисте, книги вос-
поминаний о нем и его творчестве, 
их переводы. С тех пор каждый год  
26 апреля (день рождения исполни-
теля) - большой праздник для всего 
народа: с участием широкой обще-
ственности организуются концерты, 
выставки, научные конференции, 
творческие встречи и вечера, посвя-
щенные Батыру Закирову. 

Учреждена национальная пре-
мия имени великого артиста, регу-
лярно проводится республиканский 
смотр-конкурс эстрадных испол-
нителей. Выходят научные и худо-
жественные произведения, доку-
ментальные фильмы и спектакли.  
В честь Б. Закирова названа улица, 
где находится Государственная кон-
серватория Узбекистана, в которой 
он учился.   

Цель этой важной и непростой 
работы - рассказать о жизни наших 
благородных предков в пример 
молодежи, а вместе с тем заложить 
фундамент, на котором вырастет 
новое поколение узбекистанцев, чей 
моральный компас будет четко ука-
зывать лишь на самое лучшее, благое 
и созидательное. 

Об этом Президент страны также 
сказал в своей речи: «Обеспечение 
прав и интересов, возвеличивание 
достоинства человека являются при-
оритетным направлением политики 
Нового Узбекистана». 

НАСЛЕДИЕ - 
ДАР НОВЫМ 

ПОКОЛЕНИЯМ
Церемония открытия памятника 

Батыру Закирову в столице - событие 
истинно знаковое для отечественной 
сферы культуры. В тот же день Прези-
дент страны ознакомился с деятель-
ностью Национального института 
эстрадного искусства имени Батыра 
Закирова при Государственной кон-
серватории Узбекистана. Данное 
образовательное учреждение создано 
на основании вышеупомянутого 
постановления лидера республики 
от 2 декабря 2020 года. Его задачи - 
развитие национального эстрадного 
искусства, подготовка талантливых 

исполнителей и педагогов, создание 
современных музыкальных произве-
дений с опорой на культурное и науч-
ное наследие.

В прошлом году для вуза постро-
или новое здание на 500 мест. Ауди-
тории оснащены необходимыми 
музыкальными инструментами и 
техникой, чтобы готовить высоко-
квалифицированных специалистов 
по направлениям эстрадного вокала, 
инструментального исполнения, тех-
ногенного искусства, композитор-
ского искусства, искусствоведения, 
дирижирования. 

«Прежде всего поздравляю вас, 
всех наших молодых любителей 
искусства, с этим учреждением. 
Почему мы проводим эту работу? 
Чтобы мир узнал о великом насле-
дии нашего искусства, увидел, на что 
способна наша молодежь. Неспро-
ста мы дали институту имя Батыра 
Закирова, который был феноменом в 
нашем национальном искусстве. Мы 
хотим воспитать здесь его достой-
ных последователей, раскрыть их 
таланты», - обратился Президент к 
студентам института.

Лидер государства посетил и Дво-
рец кино: осмотрел Музей киноис-
кусства Узбекистана, побеседовал с 
режиссерами, актерами, киноведами 
и ответственными лицами сферы. 
Ознакомился с проектом серии филь-
мов «Живая история», над которой 
наряду с отечественными кинемато-
графистами будут работать и зару-
бежные специалисты из Испании, 
Германии, России, Беларуси, Турции, 
Японии, Китая, Кореи, Казахстана, 
Туркменистана, Таджикистана и не 
только. 

Президент Шавкат Мирзиёев под-
черкнул: 

«Конечно, мы все хорошо пони-
маем, что для реализации этой про-
граммы и идей потребуется значи-
тельное финансирование и сотни 
талантливых специалистов. Несмотря 
на все трудности, мы решим финан-
совые вопросы этого грандиозного 
исторического проекта. Потому что 
эта программа даст мощный импульс 
глубокому пониманию нашего слав-
ного прошлого, на основе которого 
мы смело будем идти в будущее, 
воспитанию настоящих патриотов и 
строительству фундамента Третьего 
Ренессанса».

Все это - именно те реформы, кото-
рые глава государства назвал самым 
достойным памятником великому 
артисту Батыру Закирову. 

Сабина Алимова.
«Правда Востока».

ВЕЛИКИЙ АРТИСТ, ВЕЛИКИЙ АРТИСТ, 
ПРОСЛАВИВШИЙ СТРАНУПРОСЛАВИВШИЙ СТРАНУ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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В настоящее время в нашей стране доля ВИЭ в 
общем объеме производства электроэнергии состав-
ляет около 10 процентов. Однако с учетом потенци-
ала Узбекистана это не такой уж большой показатель. 

Стратегия «Узбекистан - 2030» ставит ряд задач по 
переходу к зеленой экономике и стремительному рас-
ширению использования возобновляемых источников 
энергии, составляющих ее основу.

В частности, документ предусматривает увеличе-
ние доли ВИЭ до 25 тысяч мегаватт и до 40 процен-
тов от общего потребления, развитие рынка зеленых 
сертификатов в отрасли и введение экологической 
маркировки, снижение потреб ления природного газа 
за счет модернизации трех тепловых электростанций 
мощностью три гигаватта, внедрение системы оценки 
энергоэффективности (энергоаудита) квартир в мно-
гоэтажных жилых домах.

Согласно постановлению Президента «О мерах по 
ускорению внедрения во зобновляемых источников 
энергии и энергосберегающих технологий в 2023 году», 
принятому 16 февраля 2023-го, в респуб лике широко 
внедряются возобновляемые источники энергии в соци-
альной сфере и жилищно-коммунального обслужива-
ния, отраслях экономики.  В рамках реализации задач, 
определенных в этом документе, с 1 апреля 2023 года 
реализуется Программа «Солнечный дом», направлен-
ная на стимулирование установки солнечных батарей 
малой мощности (до 50 киловатт). Сегодня тысячи 
домохозяйств используют альтернативные источники 
энергии и получают двойную выгоду.

Во-первых, снизилась стоимость элект роэнергии 
за счет установленных на домах солнечных батарей. 
Во-вторых, появилась возможность получать прибыль 
за счет продажи излишков элект роэнергии в центра-
лизованную сеть. В рамках программы из Государ-
ственного бюджета выделяется субсидия в размере 
тысячи сумов за каждый переданный в единую энер-
госистему киловатт/час электроэнергии, произведен-
ной солнечными батареями, установленными на объ-
ектах, принадлежащих физическим лицам. 

С момента применения подобных обновлений в 
системе прошло уже более года. Что же сделано за 
это время?

- За прошедший период по Программе «Солнечный 
дом» поступило свыше 13 тысяч заявок, - сообщил 
инспектор Налогового комитета РУз Доро Шамсид-
динов. - Из них подтверждено около 12 тысяч. Суб-
сидии получили почти две тысячи граждан. В обра-
щениях много вопросов касательно того, что нужно 
сделать, чтобы стать участником этой программы. 
Ответ прост: человек, устанавливающий возобнов-
ляемые источники энергии на крыше своего дома, 
регистрируется через мобильное приложение SоliqUz. 
Заявка отправляется онлайн через сервис «Солнеч-
ный дом». Затем информация по карточке договора 
потребителя проверяется сотрудниками региональ-
ных филиалов ОАО «Худудий электр тармоклари» в 
специальном программном комплексе. По результа-
там проверки учитывается электроэнергия, вырабо-
танная солнечными батареями и переданная в еди-
ную систему, помимо собственного потребления, а 
также элект роэнергия, потребленная из электро сети, 
и рассчитывается положительная разница в течение 
месяца. 

Число людей, заинтересованных в этой программе, 
растет с каждым днем. В частности, только за первые 
два месяца текущего года полутора тысячам граждан, 
продавших электроэнергию государству, выплачено 
более 508 миллионов сумов субсидий. В Ташкенте 
инициаторам установки солнечных батарей выделя-
ется субсидия в размере до шести миллионов сумов 
в месяц.

Д. Шамсиддинов добавил, что для облегчения уча-
стия в Программе «Солнечный дом» в мобильном при-
ложении Налогового комитета создаются дополни-
тельные возможности. Например, предоставляемая 
на основе доверенности данная услуга очень удобна 
для пенсионеров, участвующих в программе, или для 
тех, у кого нет доступа к указанному мобильному при-
ложению. Через SоliqUz они могут выдать доверен-
ность членам семьи и близким родственникам. Обла-
датель такой доверенности вправе подать заявку на 
получение субсидии от имени граждан, установив-
ших солнечные батареи, и вывести средства на свою 
пластиковую карту. Согласно анализу, лидерами по 
количеству «солнечных домов» являются Республика 
Каракалпакстан, Хорезмская область и город Ташкент. 
Активность населения в этом плане растет и в осталь-
ных регионах. 

- На нашем доме установлены семь солнечных бата-
рей, - рассказывает проживающий в столице пенсионер 
Рахимберди Джаббаров. - С потеплением мы пере-
стали платить за электроэнергию, а излишки продаем 
государству. Цены на электро энергию выросли с 1 мая 
текущего года. Для нашей семьи это не дополнитель-
ные расходы, а выгода. Продаем электроэнергию госу-
дарству за счет энергосбережения. 

Благодаря этой программе в стране обеспечивается 
энергетическая стабильность и повышается уровень 
благосостояния населения. Увеличение количества 
«солнечных домов» важно, поскольку улучшается эко-
логическая ситуация и поддерживается чистота окру-
жающей среды.

Лутфулла Сувонов.

Реклама

Зеленая энергетика

ВЫГОДНЫЙ ВЫГОДНЫЙ 
ПРИРОДНЫЙ РЕСУРСПРИРОДНЫЙ РЕСУРС
ПРОГРАММА «СОЛНЕЧНЫЙ ДОМ» ПРИНОСИТ ПРОГРАММА «СОЛНЕЧНЫЙ ДОМ» ПРИНОСИТ 

СЕМЬЯМ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДОХОДСЕМЬЯМ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДОХОД
В нашей стране с каждым днем растет число граждан, продающих 
электроэнергию государству. Это результат предпринимаемых 
руководством страны смелых шагов по обеспечению энергетической 
стабильности, внедрению возобновляемых источников 
энергии и энергосберегающих технологий, совершенствованию 
механизмов государственной поддержки отрасли.


